
    القاموس المحيط

  التَّوَلُّنُ : رَفْعُ الصوتِ بالصِياحِ عند المَصائِبِ .

 التَّوَمُّنُ : كَثْرَةُ الأولادِ .

 الوَنُّ : الضَّعْفُ والصَّنْجُ الذي يُضْرَبُ بالأصابِعِ وة منها الحُسَيْنُ

الفَرَضِيُّ الوَنِيُّ .

 الوَهْنُ : الضَّعْفُ في العَمَلِ ويُحَرَّكُ والفِعْلُ كَوَعَدَ وَوَرِثَ وكرُمَ

والرَّجُلُ القصيرُ الغليظُ ونحوٌ من نِصْفِ اللَّيْلِ أو بَعْدَ ساعةٍ منه

كالمَوْهِنِ . ووَهَنَ وأوْهَنَ : دَخَلَ فيه . ووَهَنَه وأوْهَنَهُ ووَهَّنَهُ :

أضْعَفَهُ . وهو واهِنٌ ومَوْهُونٌ : لا بَطْشَ عندَهُ وهي : بهاءٍ ج : وُهْنٌ .

والوَهْنانَةُ : التي فيها فُتُورٌ عندَ القِيامِ . والواهِنَةُ : رِيحٌ تَأْخُذُ في

المَنْكِبَيْنِ أو في العَضُدِ أو في الأخْدَعَيْنِ عندَ الكِبَرِ والقُصَيْراءُ

وفِقْرَةٌ في القَفَا والعَضُدِ و من الفَرَسِ : أوَّلُ جوَانِحِ الصَّدْرِ .

والوَهِينُ : رجُلٌ يكونُ مع الأَجيرِ في العَمَلِ يَحُثُّهُ عليه .

 الوَيْنُ بالفتح : العِنَبُ الأَسْوَدُ . ووَيْنَى كسَكْرَى : ع .

 فصل الهاء .

 الهَبُونُ كَصَبُورٍ : العَنْكَبُوتُ .

 هَتَنَتِ السَّماءُ تَهْتِنُ هَتْناً وهُتُوناً وهَتناناً وتَهْتاناً وتَهاتَنَتْ :

انْصَبَّتْ أو هو فَوْقَ الهَطْلِ أو الضَّعيفُ الدائِمُ أو مَطَرُ ساعةٍ ثم يَفْتُرُ

ثُمَّ يَعُودُ . وسَحابٌ هاتِنٌ وهَتُونٌ ج : ككُتُبٍ ورُكَّعٍ .

 الهَتْمَنَةُ : كَثْرةُ الكلامِ .

   الهُجْنَةُ بالضم من الكلامِ : ما يَعِيبُهُ و في العِلْمِ : إضاعَتُه . والهَجينُ :

اللَّئِيمُ وعَرَبِيٌّ ولِدَ من أمَةٍ أو مَنْ أبوهُ خَيْرٌ من أُمِّهِ ج : هُجَنٌ

وهُجَناءُ وهُجْنانٌ ومَهاجينٌ ومَهاجِنَةٌ وهي هَجِينَةٌ ج : هُجْنٌ وهَجائِنُ

وهِجانٌ وقد هَجُنَ ككَرُمَ هُجْنَةً بالضم وهَجانَةً وهُجونَةً . وفَرَسٌ

وبِرْذَوْنَةٌ هَجِينٌ : غير عَتيقٍ . وككِتابٍ : الخِيارُ و من الا بِلِ : البِيضُ

والبيضاءُ والرَّجُلُ الحَسيبُ وهو بَيِّنُ الهِجانَة ككتابَةٍ والأرضُ الكَريمَةُ

وناقَةٌ هِجانٌ وا بِلٌ هِجانٌ أيضاً . وهَجائِن : بيضٌ كِرامٌ . وهذا جَنايَ وهِجانُه

فيه . والهاجِنُ : زَنْدٌ لا يُورِي بِقَدْحَةٍ واحِدَةٍ والصَّبِيَّةُ تُزَوَّجُ قبل



بُلوغها والعَناقُ تَحْمِلُ قبل بُلوغِ السِّفادِ أو كُلُّ ما حُمِلَ عليها قبل

بُلوغِها . والهاجِنَةُ : النَّخْلَةُ تَحْمِلُ صَغيرَةً كالمُتَهَجِّنَةِ وفِعْلُ

الكُلِّ يَهْجِنُ ويَهْجُنُ . والمَهْجَنَةُ كَمشْيَخَةٍ والمَهْجَنَى والمَهْجُنا بضم

الجيم وتُمَدُّ : القومُ لا خَيْرَ فيهم . وكمُعَظَّمَةٍ : الممنوعةُ إلاَّ مِنْ فُحولِ

بلادِها لِعِتْقِها والنَّخْلَةُ أوَّلَ ما تُلْقَحُ . وأهْجَنَ : كثُرَتْ هِجانُ ا

بِلِه و الجَمَلُ النَّاقَةَ : ضَرَبَها وهي بنْتُ
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